

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 29 (1921)
Heft: 9

Rubrik: Chronique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

CHRONIQUE

D'intéressantes fouilles ont été faites cette année sur l'emplacement de l'ancien *château féodal de Mont-le-Grand*, situé au-dessus de Mont sur Rolle, sur un mamelon dominant le village actuel, au lieu dit « le vieux château », et autrefois le « Bourg Sainte-Marie ». Circonstance très intéressante et toute à la louange de M. Berger, instituteur, ces fouilles furent commencées le lundi de Pâques, jour férié légal, par les élèves de la première classe primaire. M. Jaquier, propriétaire du terrain, avait donné non seulement l'autorisation nécessaire, mais encore des renseignements utiles.

Une escouade d'élèves creusa une tranchée dans le mamelon supérieur et y trouva une quantité considérable d'ossements. Un second groupe mit à jour, un peu plus bas, les fondations de la chapelle Sainte-Marie dont quelques traces étaient encore visibles il y a une quarantaine d'années. Une autre escouade découvrit enfin, au moyen d'une tranchée, les fondations du donjon.

Ces fouilles ont été continuées d'après les conseils de M. Blondel, archéologue genevois. Elles ont mis à jour les bases de l'édifice antérieures à l'an 1000. Le donjon retrouvé mesurait 11 m. sur 9 et ses murs avaient jusqu'à 2,55 m. d'épaisseur. Une des pierres d'angle paraît provenir d'une construction de l'époque romaine. Les trouvailles faites montrent que le château de Mont-le-Grand devait être un des plus considérables du Pays de Vaud à l'époque féodale. Il tomba en ruines, au milieu de circonstances que l'on ne connaît guère, dès le XIV^{me} siècle et, en 1379, on le mentionnait déjà sous le nom de *Mont-le-Grand ruiné*.

— La vie de *Ulysse Guinand*, le géographe dont les manuels ont été bien connus de la génération qui fréquentait encore les écoles vers 1870, a fait l'objet d'une communication intéressante de M. Elie Tauxe à la Société d'histoire de Neuchâtel-ville, le 12 mai dernier. Il a insisté sur l'existence du patriote neuchâtelois à partir de 1832.

Ulysse Guinand, professeur de géographie à Neuchâtel, fut destitué à fin 1831 à la suite des événements politiques de cette année-là. Il se rendit à Lausanne où il enseigna à l'Académie et à l'Ecole Normale. Le révolutionnaire se fit ermite. Guinand subit l'influence du pasteur Louis Manuel et des piétistes. Vers 1840, il devint un fervent adepte de Darby, par qui il fut toutefois excommunié en

1860. M. Tauxe, qui a connu Guinand dans les dernières années de sa vie, nous apporte quelques souvenirs personnels, ainsi que ceux de son père, sur les débuts du darbysme en Suisse romande.

— Notre très actif collaborateur, M. R. Campiche, archiviste, a publié à partir du 21 août 1920 jusqu'au 14 mai 1921, dans la *Feuille d'Avis d'Orbe*, une série d'articles sur la *Ville des Clés*, localité dont il a classé les archives. On trouve dans ce travail de très nombreux renseignements nouveaux sur l'histoire de cette localité restée si populaire à cause de son château dont le donjon est bien connu.

Le travail de M. Campiche sera probablement publié à nouveau sous forme de brochure.

M. Campiche a également publié dans le *Journal de Vallorbe* (N°s du 31 mai et des 14 et 28 juin 1921) un travail très documenté sur l'histoire de l'*Industrie du fer à Vallorbe*.

Nous reviendrons peut-être sur cette publication qui renferme aussi quelques renseignements nouveaux.

FONDS POUR LES ILLUSTRATIONS

Nous avons annoncé dans nos numéros de janvier et mars la création d'un « Fonds pour les illustrations » de la Revue historique vaudoise, fonds qui doit appartenir à la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie. Cet appel a été entendu et nous avons déjà reçu quelques contributions dont nous remercions vivement les donateurs, parmi lesquels nous sommes autorisés à citer Mgr. Besson et MM. E. Gétaz, à Vevey, au nom du Messager boîteux, et G. de Lessert, au château de Vincy. La somme recueillie est cependant trop modeste encore pour que son revenu nous permette d'augmenter le nombre des illustrations sur papier spécial. Nous rappelons donc l'existence de ce Fonds et nous le recommandons vivement à tous les membres de la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie et à tous les abonnés de cette Revue. Les contributions sont reçues avec reconnaissance par M. M. Perrin, professeur, secrétaire de la Société (Avenue Riant-Mont, à Lausanne), et par la Direction de la Revue historique vaudoise.